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从绿色环保的智能取料机到举世

关注的“天眼”，近年来大连重工·起重

集团一批具有自主知识产权的关键技

术和产品深深地打上新时代烙印，助力

我国现代化经济体系发展。

擦亮“天眼”传美名
院士“把脉”再出发

□ 周雪婷 李雯迪

走过许多城市后再回到香港，很

多人不得不感叹这是一座有着自己

独特“味道”的城市。茶餐厅、凉茶

铺、糖水店……这些深藏在香港小巷

深处的老字号店铺不仅让很多老食

客吃到记忆里的味道，也让新食客感

叹名不虚传。这背后离不开香港老

字号店铺经营者一代代的传承。

最近，一则“百年老店莲香楼或

清拆重建”的消息勾起不少香港食客

的不舍之情。时光荏苒如大浪淘沙，

不少特色香港店铺慢慢消弭，也有不

少品牌从小小商铺发展至遍布全港。

老字号店铺的变化发展，折射着

香港人在时代变迁中，对于自身品牌

的坚守与传承、创新与转型。

站在十字路口

在熙熙攘攘的铜锣湾，绿底红字

的“金记冰室”招牌引人注目。走进

店中，格子地砖、老旧电器、木质卡

位，似乎将人带进香港电影的场景

中。打开菜单，奶茶、生牛肉捞面、菠

萝油……这些从上世纪六七十年代

就深受香港市民喜爱的食物，今天仍

有着不可撼动的地位。

目前已有50多年历史的金记冰

室在香港有10多家连锁店。而这家

现已小有名气的冰室品牌，2000年初

也曾因为没有传人面临倒闭的风险。

金记冰室是在香港筲箕湾起家

的。上世纪六七十年代香港大兴土

木，冰室以其食物的快速、平价与美

味招揽来不少建筑工人。

不知不觉几十年过去，金记冰室

最初的经营者已年过九旬，无心无力再

经营这家茶餐厅，而他的后代也未能接

手这家冰室。倒闭还是继续经营？

金记冰室走到了存亡的十字路口。

香港还有不少老字号店铺面临

着类似的境况。香港大埔振兴牛肉

丸就是其中一例。该店创办人陈南奎

先生原籍潮阳，上世纪50年代初到

香港，在九龙城寨以铁棒锤打牛肉的

传统手法打造肉丸。凭借着真材实

料和上乘质量，振兴牛肉丸深受喜

爱。然而，30多年后，振兴牛肉丸也

因无人经营而濒临倒闭。

香港历史文化研究会副会长

叶德平表示，看到不少香港老字号店

铺面临困境，他感到十分遗憾。作为

土生土长的香港人，这些老字号店铺

对他来讲不仅仅是一家店铺这么简

单，更承载着香港人童年的回忆和香

港独有的饮食文化。

下一代接力

“如果从小吃到大的肉丸就这样

消失，我会觉得很可惜，所以我回来

接手生意。”大埔振兴牛肉丸总经理

陈岳成表示。

回忆起刚开始经营牛肉丸时，陈

岳成觉得举步维艰。他说，牛肉丸曾

经历一段“辉煌时期”。每到冬天，家

家户户“打边炉”（即吃火锅）都离不

开牛肉丸。但因为上世纪90年代香

港“疯牛症”事件，香港市民对牛肉制

品都敬而远之，振兴牛肉丸的品牌名

声也受到较大影响。

面对困境，学商业的陈岳成没有

向上代人那样去找自己的老主顾，而

是另辟新路，带着自家牛肉丸参加香

港美食展。他推出“1元100粒牛肉

丸”的促销方式，被传媒广泛报道。

振兴牛肉丸的销路再次打开。

在金记冰室面临倒闭时，80后

谢海发找到金记冰室的老板，买下了

这个品牌，并开始经营这家老字号。

“我从小在冰室附近长大，成为冰室

老板可以说是我的一个梦想。”

由于对“老香港”感情深厚，谢海

发还费了一番工夫让店铺呈现香港

过往的模样。他与当年经营茶餐厅

的伙计切磋交流，走访香港还未消失

的地标建筑，搜集过往的老照片，从

菜单的设计、饭店的装修到菜品的味

道都尽量还原“老味道”。

品牌商业化

在发展过程中，不少老字号都走向

商业化，但与此同时这些老店牢记着自

己的文化使命，力图兼顾传承与创新。

在叶德平看来，老字号店铺有两

个特点难能可贵，一是人情味，二是

手工制作。很多老店不仅卖东西，多

年扎根，还与当地居民生活紧密联系

在一起，成为人们“亲情的纽带”。

此外，许多老店因为手工制作，

用料天然，所以制作十分考究。“老店

不仅是老店，而是有生命力的。”

在传承的过程中有所创新，才能

让商铺逐步转型。现在香港的“网

红”饼店奇华饼家正是一例。有着近

80年历史的奇华饼家秉承“创新求

变，传承饼艺”的理念，由一家小型糖

果杂货铺“华丽转身”，变为拥有近百

家分店的品牌。

据介绍，奇华饼家在保持原有传

统味道的同时不断开发多元化的中

西饼食，引入先进的生产技术，在坚

持本地制作的基础上提高生产效率，

并着力改革品牌形象和产品包装。

“可以商业化，但不仅仅是商业

化。”叶德平说，“我希望很多老字号

店铺在慢慢扩张的同时，记得开店铺

时最初的样子，通过自己的产品还原

当时的香港记忆。”

激活农村沉睡土地资产
我国将探索农村宅基地“三权分置”

本报讯 作为一项重大创新，我国

将探索农村宅基地集体所有权、农户资

格权、宅基地及农房使用权“三权分置”。

国土资源部部长姜大明近日在全国

国土资源工作会议上说，探索宅基地所

有权、资格权、使用权“三权分置”，落实

宅基地集体所有权，保障宅基地农户

资格权，适度放活宅基地和农民房屋使

用权，是一项重大创新。各地在改革试

点中要认真开展农户资格权的法理研

究，探索宅基地“三权分置”的具体实现

形式，可以重点结合发展乡村旅游、返

乡人员创新创业等先行先试，探索盘

活利用农村闲置农房和宅基地、增加

农民财产性收入、促进乡村振兴的经

验和办法。

姜大明说，改革开放以来，我国发挥

土地制度特有优势，有力推动了工业化、

城镇化，但土地增值收益用于“三农”不

足，建设用地安排重城轻乡问题突出。

现在到了将土地增值收益更多投向“三

农”的时候了。要坚决破除制度障碍，解

决乡村建设用地制约。农村土地制度改

革要以维护农民土地权益为目的，保障

农民公平分享土地增值收益，激活农村

沉睡土地资产。

姜大明强调，城里人到农村买宅基

地这个口子不能开，按规划严格实行土

地用途管制这个原则不能破，要严格禁

止下乡利用宅基地建设别墅大院、私人

会馆等。 （王立彬）

我国海洋科技创新指数
跻身第二梯队

由2016年排名第10位上升至第6位

本报讯 近日发布的《全球海洋科

技创新指数报告（2017）》（以下简称《报

告》）认为，2017年，我国海洋科技创新

指数已由第三梯队跃升至第二梯队。

《报告》由青岛海洋科学与技术国家

实验室和新华（青岛）国际海洋资讯中心

联合编制，主要从创新投入、创新产出、

创新应用及创新环境四个维度，以及海

洋科研机构及高校数量占比、涉海领域

论文发表数量、企业涉海领域专利申请

数量占比等11个指标体系，对全球25

个样本国家2017年的海洋科技创新情

况进行评价。

指数评价结果显示，2017年全球海

洋科技创新指数前10名国家分别是：美

国、德国、日本、法国、挪威、中国、韩国、

英国、澳大利亚、荷兰。其中，美国海洋

科技创新指数遥遥领先其他国家，达到

87.02，处于第一梯队；中国与德国、日

本、法国、挪威、韩国、英国、澳大利亚、荷

兰处于同一梯队。

2017年中国海洋科技创新指数达

67.3，由2016年排名第10位上升至第6

位。其中，中国海洋科技创新投入、创新

环境的提升为综合排名提升贡献很大。

（苏万明）

传承与创新并进 老字号店铺留住香港记忆

在今年CES展会上，包括

来自香港和台湾在内的

约1500家我国企业成为

最庞大的“外国军团”，包

下差不多1/3的展位。正

如夏皮罗所说，中国企业

不仅在扩张展位面积，更

在大幅增强在各领域的

地位。

□ 郭 爽 高 山 黄 恒

“与五六年前相比，中国企业大

不一样了，他们开始真正走向创新

之路。”拉斯维加斯消费电子展

（CES）主办方美国消费技术协会主

席加里·夏皮罗近日在2018年展会

闭幕后接受采访时说。

从主旨演讲展现的中国风格，

到国外参展商竞相标榜是中国企业

的合作伙伴；从让外国企业羡慕的

“中国速度”，到各领域小微企业的

“中国创造”……我国企业在这个全

球科技盛会上收获越来越多的

尊重。

中国风格

华为消费者业务首席执行官

余承东在今年CES展会上发表主旨

演讲，原计划借此宣布与美国电话

电报公司（AT＆T）合作在美销售新

款手机的消息，但美国电话电报公

司临时退出与华为的合作协议。

面对这一突发情况，余承东在

介绍华为手机的品质后说，“不选择

华为，无论对运营商还是对我们来

说，都是一个巨大的损失，但更大的

损失则是对（美国）消费者，因为他

们没办法拥有最好的选择。”没有指

责和抱怨，只有过硬产品和理性呼

吁，余承东始终面带微笑。

“这演讲实在太棒了”，坐在台

下的夏皮罗赞叹道。余承东的演讲

也受到美国媒体肯定，科技新闻网

站“临界点”将其评为本年度CES最

佳主题演讲，称其“显露了真诚的激

情”，每个科技主题演讲都应该这样

“温和而又激情澎湃”。

我国企业的风格就是以品质赢

得消费者认可。中兴通讯终端事业

部总经理程立新说，中兴进入美国

后“赢得了美国消费者的心”，目前

在美国手机市场中“已稳稳坐上了

第4把交椅”。

我国企业的名字也频频出现在

其他国际巨头的演讲中，出现在各

国企业的合作名单中。英伟达提

到了百度，英特尔提到了上汽和

四维图新，高通提到了比亚迪和

小米……不难看出，全球科技产业

界对我国企业的态度越来越尊重、

越来越积极。

中国优势

几年前，不少前来参展的我国

企业都强调自己为“国际公司”，或

是与国际巨头合作的公司。而在本

届展会上，外国品牌开始争相标榜

与我国企业的合作关系，我国企业

则高调唱响“中国品牌”和“中国

速度”。

“以前，深圳做代工厂、做盗版，

现在，我们开始做自己的品牌了，”

深圳跨境电商TOMTOP代表周剑

说，“我们前来参展，得到了深圳市

政府的大力支持。”

世界科技版图上中国力量的崛

起，离不开政府和企业的持续投入，

对基础研究、人才资源以及知识产

权的高度重视。

“科技行业需要几个结构要

素——人才、技术、资本和市场。历

史上，美国是唯一拥有全部这些要

素的国家，但现在我国也拥有了所

有这些要素。”百度集团总裁陆奇

说。此外，我国还拥有人口众多、市

场发展快速等优势。

陆奇以本届展会上炙手可热的

人工智能（AI）技术为例说，我国拥

有众多网民和智能手机用户，也就

有海量数据来尝试与人工智能有关

的创新，并以更快速度实施，因此

“中国＋AI”将可快速释放更多相关

创新。

我国政府已先后出台了《新一

代人工智能发展规划》《促进新一代

人工智能产业发展三年行动计划

（2018－2020年）》。

“我国有一个有利的整体环境，

因为政府对于AI能做什么有很好

的把握，这是让我国借助AI浪潮成

为创新强国的历史机遇，”陆奇说，

“政府显示了长期投入的巨大诚意，

非常愿意通过政策来支持和培育AI

创新。”

中国创造

在会展中心的无人机展厅，多

家国际企业的展台在显著位置标注

“大疆”标志，以证明自己是中国大

疆公司的合作企业。这是CES见证

“中国制造”向“中国创造”转型的一

个典型案例。

除了大疆这样已在CES名声响

亮的我国企业外，一些初来乍到的

小微企业同样让人惊艳。中国锦富

技术和算云联科两家公司联手打造

了COSTONE品牌，包含智能家居

控制系统、智能安防系统、关爱系

统、多屏互动系统、私有云系统5大

体系。不少参会者在展会现场就急

于签署合作意向书，甚至想出手购

买样机。

“走国际化道路，进入国际市

场并不容易，但只要我们一直在创

新，只要我们的产品不可替代，就

会获得成功。”算云联科总经理

陈海华说。

还有一些我国企业在小众领域

独树一帜。臻络科技公司瞄准帕金

森患者市场，设计出智能防抖餐勺、

步态辅助设备等极具“人情味”的科

技产品，吸引了众多参展者前来体

验。公司运营总监易凯表示，公司

还独创了“睿云”帕金森病数据基础

平台，这样一个完整、系统、全方位

的平台，能够帮助科学家进行帕金

森病方面的研究。

在今年CES展会上，包括来自

香港和台湾在内的约1500家我国企

业成为最庞大的“外国军团”，包下

差不多1/3的展位。“中国创新”已不

再集中在某个领域或者几家公司，

而是在整个科技产业全面开花。正

如夏皮罗所说，中国企业不仅在扩

张展位面积，更在大幅增强在各领

域的地位。

我国企业开始真正走向创新之路
在全球科技盛会CES上，“中国创新”已不再集中在某个领域或者几家公司，

而是在整个科技产业全面开花

青海青海““格桑花格桑花””
走进走进科大讯飞科大讯飞

近日，作为“行走的格桑花2018合

肥探索营”活动之一，40名由青海格桑

花教育救助会资助的青海湟中县高中

生走进位于安徽合肥市的科大讯飞，

近距离了解智能语音产品，体验科技

的魅力。图为来自青海湟中县的高中

生在科大讯飞参观。

新华社记者 张 端 摄


